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О ДАЛЬНЕЙШИХ ПЕРСПЕКТИВАХ 
ЖИЗНИ В СЛАВУТИЧЕ "Перспективы есть для всех, 

нужно только работать" 
(из высказываний респондентов) і 

В начале октября 2001 
года Социально-психологи-
ческий центр проводил опрос 
жителей Славутича с целью 
изучения тех изменений в на-
строениях, которые появи-
лись за время, прошедшее 
после остановки третьего бло-

I каЧАЭС. 
Оценивая ту ситуацию, ко-

I торая сложилась в городе пос-
| ле остановки третьего блока 

ЧАЭС, почти половина респон-
дентов (48,1 %) считает, что 

I город продолжает развиваться. 
Среди условий, которые 

создают городские власти для 
| его дальнейшего развития, 

участники опроса отмечают 
I оживление строительства в 

городе (13,5%), развитие час-
| тного бизнеса и создание ра-

бочих мест (12,5 %), развитие 
свободной экономической 

1 зоны (3,4 %). Но чаще всего 
встречались ответы: "что-то 

Я делают" (17,8 %) и "никаких 
І условий, не заметил" (13,5%). 
1 Подобные ответы респонден-
ті' тов свидетельствуют о преоб-
| ладании того или иного ощу-
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щения по поводу развития ситу-
ации в городе, которое, чаще 
всего, не опирается на достаточ-
ное количество фактов или иной 
информации о реальном поло-
жении вещей. Так, некоторые, но 
не касающиеся респондентов 
лично, изменения в жизни горо-
да (строительство, создание но-
вых объектов, изменение внеш-
него вида городских улиц и т.п.) 
участники опроса обычно связы-
вают с движением города по 
пути его поступательного разви-
тия. Но в то же время недоста-
точно заметные внешне измене-
ния в городской жизни респон-
дентами чаще воспринимаются 
как отсутствие реальных усилий 
городских властей. 

Каждый десятый респондент 
(10,1 %) считает, что городские 
власти прилагают все завися-
щие от них усилия, чтобы город 

развивался. При этом называют 
и те условия, в которых прихо-
дится работать властям. 

При анализе действий город-
ских властей, направленных на 
развитие города, респонденты не 
просто их называли, а давали 

свою оценку, выражали свое от-
ношение, нередко при этом ука-
зывая на те упущения, которые 
допускают городские власти в 
своей работе. Поэтому перечис-
ление следующих конкретно на-
званных упущений нужно рас-
сматривать в контексте тех уси-
лий, которые отмечали респон-
денты в предыдущем вопросе. 

Среди же всех названных упу-
щений чаще всего встречалось 
сетование на то, что в городе 
создается мало рабочих мест 
(7,2 %), а те, которые созданы, 
несправедливо распределяются. 

Отмечая оживление деятель-
ности частного бизнеса в городе 
некоторые респонденты называ-
ли и те недостатки, которые ме-
шают им успешно развиваться 
(3,4 %), сюда же можно отнести 
и сетования по поводу излишней 
бюрократии (1,0 %). 

Недостаток заботы о детях 
представляется заметным для 
3,4 % участников опроса. 

Часть респондентов (3,4 %) 
указывают на упущенное вре-
мя: 

• "Все надо было решать 

раньше — до закрытия 
ЧАЭС. Упущение именно в 
потере времени". 

Некоторые респонденты 
уже почувствовали различия 
в отношениях к тем, кто ра-
ботает на станции, и к тем, 
кто на станции не работает 
(2,9 %), и более того, счита-
ют его несправедливым: 

• "Слишком большое раз-
личие между станционниками 
и теми, кто работает в го-
роде. Если ты не станцион-
ник—значит, ты не человек, 
или человек второго сорта". 

Славутчане считают, что 
не только о детях городские 
власти проявляют недоста-
точную заботу, но и о пенси-
онерах (1,9 %). Обратить 
внимание на эту категорию 
горожан представляется | 
особенно важным, т.к. имен-
но они окажутся менее мо- I 
бильными после окончатель-
ного решения вопроса с пер- ;: 
соналом ЧАЭС и останутся 
в городе. 

(Окончание на стр. 2) 
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І СЛАВУТИЧ - РИЧЛАЩ 
РУЖБА НАВЕК 

Делегация Чернобыльской АЭС и 
Международного Чернобыльского 
центра — в Америке 

Я НИ" 

В те часы, когда пишутся 
эти строки, завершается рабо-
чая поездка делегации ГСП 
"Чернобыльская АЭС" и Сла-
вутичского отделения МЧЦ в 
Соединенные Штаты Америки. 

Перед ее началом руково-
дитель делегации директор 
станции Виталий Толстоногов 
сообщил корреспонденту на^ 
шей газеты, что этот визит го-
товился давно и вызван необ-
ходимостью обогатиться ми-
ровым опытом по снятию ре-
акторов АЭС с эксплуатации. 
С этой целью ГСП "ЧАЭС" об-
ратилась в ряд международ-
ных организаций, в частности 
во Всемирную организацию 
операторов АЭС — WANO, и 
первыми на просьбу откликну-
лись американцы. 

В связи с закрытием 
ЧАЭС администрация стан-
ции столкнулась с рядом 
сложных проблем, включаю-
щих в себя технические, со-
циальные и экономические 
аспекты. Они являются во 
многом похожими на те, с ко-
торыми встретились амери-
канские специалисты на Хен-
дфордской площадке возле 
города Ричланда (штат Ва-
шингтон) и с которыми заоке-
анские коллеги достаточно 
хорошо справились. Поэтому 
данные вопросы были обсуж-
дены во время посещения 
Тихоокеанской северо-запад-
ной национальной лаборато-
рии (PNNL), Хендфордской 
площадки и столицы США 
Вашингтона. 

Гости интересовались 
организацией работ по сня-
тию с эксплуатации хендфор-
дских атомных реакторов (на-
помним читателям, что эта 
площадка причастна к рожде-
нию первой в мире ядерной 

бомбы!), структурой предприя-
тия, занимающегося вопросами 
снятия с эксплуатации реакто-
рбв, порядком привлечения под-
рядных организаций на промпло-
щадку, ролью PNNL в решении 
проблем, связанных со снятием 
с эксплуатации, структурой PNNL 

>и основными направлениями ее 
деятельности. 

В центре внимания черно-
быльской делегации были вопро-
сы увольнения персонала, эксплу-
атировавшего реакторы Хенд-
форда, социальной защиты, пре-
дусмотренной для высвобожден-
ных специалистов и рабочих. Как 
повлияло закрытие реакторов на 
экономическое состояние регио-
на? Какие меры предприняли пра-
вительство США, органы управле-
ния регионом и администрация с 
целью стабилизации экономики 
региона Ричланда? 

На эти и многие другие вопро-
сы у американской стороны есть 
конкретные ответы. Ведь закры-
вать свои реакторы она начала 
значительно раньше чернобыль-
цев, и накопленный ею опыт яв-
ляется сам по себе копилкой бо-
гатства. 

Смогут ли почерпнуть из этой 
копилки представители Украины? 
Думается, да. 

В свою очередь посланцы 
Славутича рассказали о своей 
деятельности, связанной с дос-
рочным выводом ЧАЭС из эксп-
луатации. Так, при поддержке 
Министерства энергетики США в 
Славутиче PNNL и Чернобыльс-
кой АЭС были созданы две ла-
боратории в структуре Междуна-
родного Чернобыльского центра. 
Делегация осветила работу этих 
лабораторий. Во время встреч 
также было сообщено о работах, 
финансируемых Минэнерго США 
через PNNL, прозвучала благо-
дарность американским колле-

гам за участие в совместных , 
проектах и передачу опыта. 

С отдельными докладами 
перед американскими специ- j 
алистами выступили члены 
нашей делегации. 

Директор ЧАЭС Виталий 
Толстоногов рассказал о со-
стоянии станции, работах, 
проводимых на Чернобылье- j 
кой промплощадке, на снима-
емых с эксплуатации энерго-; 
блоках и объекте "Укрытие" по і 
преобразованию его в эколо-
гически безопасную систему, j 
При этом он сконцентрировал 
внимание зарубежных коллег ; 

на проблемных вопросах, ре-; 
шение которых требует меж-! 
дународной помощи. 

Заместитель директора по j 
кадрам, труду и социальным j 
вопросам станции Ирина Ми-1 
тичкина всесторонне осветила 
проблемы, связанные с кадра-
ми и социальной защитой пер- J 
сонала, высвобождаемого в ! 

связи с досрочным снятием 
станции с эксплуатации. 

Заместитель главного инже- ; 

нера ГСП "ЧАЭС" Андрей Би-
лык представил технические ; 
аспекты снйтия с эксплуатации s 

чернобыльских энергоблоков j 
Директор Славутичского от- j 

деления МЧЦ Анатолий Носов- >} 
ский сделал доклад, связанный | 
с работой Международного I 
Чернобыльского центра в Сла- і 
вутиче, проектами, выполняв-5 

мыми совместно с PNNL. 
После Ричланда делегация ' 

посетила Вашингтон, где 
встречалась с конгрессмена-1 
ми, представителями Мини-1 
стерства энергетики США и 
деловых кругов. 

Подробный рассказ о по-
ездке будет опубликован в 
газете. 

Виктор КАПУСТА 

УЧИСЬ 
И ТРЕНИРУЙСЯ! 

Во все времена, всегда 
и везде, в любой отрасли 
народного хозяйства нуж-
ны хорошие специалисты 
— мастера своего дела. 
Жизнь, наука, производ-
ство не стоят на месте. По-
стоянно все развивается, 
совершенствуется. И что-
бы идти в ногу с прогрес-
сом, нужно расширять, обо-
гащать свои знания, мас-
терство. 

В этой связи не являет-
ся исключением и персо-
нал Чернобыльской атом-
ной станции, изменивший 
15 декабря 2000 года про-
филь своей деятельности. 
Раньше учебно-трениро-
вочный центр (УТЦ) гото-
вил персонал для действу-
ющей станции, а сейчас — 
для осуществления выво-
да из эксплуатации. Это 
новое направление и для 
энергетики, и для страны. 
Данный вопрос актуален не 
только в Украине, но и в ми-
ровом масштабе. ЧАЭС 
должна стать базовым 
предприятием по вопросам 
снятия с эксплуатации 
ядерных объектов. 

В связи с остановом 
блока ответственность за 
ядерную и радиационную 
безопасность не снижает-
ся. В бассейнах выдержки 
реакторов находится топ-
ливо. Процесс его выгруз-
ки — очень ответственная 
технологическая операция. 
Поэтому, как и ранее, дол-
жны работать высококва-
лифицированные специа-
листы. В их подготовке 
очень помогает учебно-
тренировочный центр Чер-
нобыльской атомной элек-
тростанции, в котором тру-
дятся 52 специалиста. 

Недавно начался новый 
учебный год в школах, ин-
ститутах и других учебных 
заведениях. Но учебно-
тренировочный центр не 
имеет четко ограниченно-

ЯШЯШШШЖІ 

го учебного года. Это связано 
со спецификой работы произ-
водства. 

Деятельность УТЦ основы-
вается на заявках, пожелани-
ях и требованиях цехов стан-
ции о необходимости подго-
товки персонала. Подтверж-
дение и повышение квалифи-
кации, подготовка специалис-
тов, приобретение смежных 
специальностей, подготовка к 
периодическим проверкам 
знаний ведется согласно гра-
фику 

— Если нет возможности 
подготовить персонал в на-
шем центре, — говорит заме-
ститель начальника УТЦ 
Б.Н.Спектор, — направляем 
на курсы, семинары в отече-
ственные и зарубежные учеб-
ные заведения и организации. 

На промплощадке ЧАЭС 
учебно-тренировочный центр 
имеет три оборудованных 
класса, а также помещения 
для проведения практических 
занятий. Сейчас организовы-
вается компьютерный класс 
для подготовки персонала к 
сдаче экзаменов по технике 
безопасности. В Славутиче 
есть лаборатория психоана-
литического обследования и 
тестирования персонала, ко-
торое проводится раз в два 
года. 

— Раньше центр тесно со-
трудничал с УТЦ Смоленской 
АЭС, — отметил Борис Ната-
нович.— Пользовались услу-
гами ее полномасштабного 
тренажера (ПМТ) для практи-
ческой подготовки наших спе-
циалистов, работающих на 
блочных щитах. Сейчас такая 
надобность отпала — у нас 
появился свой аналитичес-
кий тренажер. Поддерживаем 
тесную связь с ОП "Атомре-
монтсервис". Его персонал 
проходит переподготовку в 
нашем УТЦ. 

Коллектив учебно-трениро-
вочного центра прилагает 
максимум усилий для каче-
ственной подготовки кадров. 

Так, к примеру, своевремен- , 
но и с хорошими результа- | 
тами, при взаимодействие 
с иностранными фирмами, 
которые разработали часть 
курса обучения, подготови-
ли персонал для работы на 
промышленно-отопитель- Ц 
ной котельной. При этом по-
лучили определенный опыт. 
Сейчас такая работа ведет- 1 
ся в связи со строитель- І 
ством хранилища отрабо-
тавшего ядерного топлива 
№2, завода по переработке 
жидких радиоактивных от-
ходов. 

В последнее время по- ;1 
ступает много пожеланий и 
просьб по переподготовке 
персонала и получению 1 
смежных специальностей. | 
Центр получил лицензию 
Министерства образования 
Украины и в настоящее 
время имеет возможность 
подготовить кадры по шес-
ти новым специальностям. ; 

Благодаря хорошей pa- | 
боте В.Дуды, И.Фомичева, .1 
И.Хоменко, Ю.Бабченко, | 
Г.Глазыриной, С.Успенс- I 
кой, О.Дубинкина, Ф.Болту- I 
нова, А.Базилевича, С.Ге- | 
расимова и других специа- -J 
листов во главе с началь- J; 
ником В.Меденцовым кол-
лектив УТЦ справляется с 
поставленными задачами. 
Много времени уделяет 
обучению ремонтного пер-
сонала и сам Борис Ната-
нович Спектор, имеющий в 
этом деле богатейший 
опыт. 

Житейские истины про-
стые: прежде чем учить 
других, надо иметь хоро-
шие знания самому. Учеб- • 
но-тренировочному центру 
тоже нужны высококвали-
фицированные специалис-
ты. Для достижения этой 
цели инструкторский персо-
нал постоянно работает 
над повышением своей 
квалификации. 

Татьяна БАБИЧ 

О ДАЛЬНЕЙШИХ ПЕРСПЕКТИВАХ 
ЖИЗНИ В СЛАВУТИЧЕ 

(Начало на стр. 1) 
Почти половина опрошен-

ных (44,2 %) не смогли назвать 
каких-либо заметных упуще-
ний в работе городских влас-
тей, еще 10,1 % отметили, что 
таких упущений они не замети-
ли, так как их просто нет. 

• "По сравнению с другими 
городами у нас лучше всех". 

ш "У нас еще очень "прилич-
но", больше возможностей 
для перспектив интеллекту-
ального труда, бизнеса". 

При определении общей 
направленности тех измене-
ний, которые произошли в жиз-
ни славутчан после остановки 
третьего энергоблока ЧАЭС, 
большинство респондентов 
(59,6 %) выбрали вариант "не 
изменилась", комментируя при 
этом свой выбор следующими 
соображениями: 

• "Пока еще рано гово-
рить, скорее не изменилась". 

ш "Не изменилась благода-
ря личным усилиям". 

Среди оставшейся полови-
ны большинство (22,6 %) ука-
зали на общее ухудшение сво-
ей жизни, которое чаще всего 
респонденты связывали либо 
с потерей работы, либо с ма-
териальными трудностями: 

• "Живу в долг: пятеро де-
тей и двое взрослых". 

• "Ухудшилась: потеряли 
работу". 

• "Уменьшили зарплату 
строителям". 

У шестой части участников 
опроса (17,3 %) жизнь за указан-
ный период улучшилась. 

• "Улучшилась: мы не рабо-
таем на ЧАЭС". 

• "Намного улучшилось". 
Таким образом, можно гово-

рить о том, что у большинства 
жителей города после остановки 
третьего блока ЧАЭС жизнь ос-
талась стабильной и не измени-
лась ни в худшую, ни в лучшую 
сторону. 

Дальнейшие перспективы 
жизни в городе 

Большинство респондентов 
(55,8 %) считают, что у них лично 
и у их семьи есть дальнейшие 
перспективы жизни в города При 
этом указание на наличие перс-
пектив в одних случаях подкреп-
лялось уверенностью в их ста-
бильности и долгосрочное™, а в 
других — опасением за их шат-
кость и недолговечность. Напри-
мер: 

• "Очень люблю свой город, 
думаю, перспективы у него 
есть". 

ш "Если за 5 лет хуже не бу-
дет, то, думаю, что перспекти-
ва есть". 

Еще часть респондентов ого-
варивали наличие дальнейших 
перспектив теми или иными ус-
ловиями: для 8,2 % —это нали-
чие и продолжение работы: 

• "Пока естьрабдіш^сть и 
перспективы". 

• "Перспективы есть дяя 

всех, нужно только рабо-
тать". 

2,4 % свои перспективы 
связывают с перспективами и 
будущим самого города 

Еще 1,4 % перспективы 
видят в собственной активной 
позиции и уверенности в сво-
их силах: 

• "Да, если каждый что-то 
будет делать". 

* "Уверены в своих силах. 
Ца, есть перспективы". 

Среди 29,8 % тех, кто не ви-
дит для себя или своей семьи 
дальнейших перспектив в го-
роде, большинство называли 
отсутствие таких перспектив, 
прежде всего, для молодежи. 

Но, любопытно, что если с 
точки зрения более старшего 
поколения, у молодежи прак-
тически нет перспектив для 
дальнейшей жизни в городе, то 
среди респондентов в возрас-
те от 18 до 30 лет о наличии 
таких перспектив для себя 
высказались 65,4 % опрошен-
ных из этой возрастной груп-
пы. И это наиболее высокий 
показатель среди респонден-
тов всех возрастов. Меньше 
всего перспектив видят для 
себя респонденты в возрасте 
от 36 до 40 лет: в этой группе 
на наличие перспектив указа-
ли 48,7 % опрошенных, а 
46,2 % — на их отсутствие. 

Людмила СИНИЦА, 
социолог Социально-

психологического центра 

ДОЛГИ НЕ РАСТУТ, НО ИМЕЮТСЯ 
На состоявшейся недавно 

сессии горсовета рассматривал-
ся вопрос о невыплате заработ-
ной платы на предприятиях Сла-
вутича. В течение 2001 года тен-
денция сокращения задолженно-
сти по выплате заработной пла-
ты продолжает сохраняться. В 
сравнении с соответствующим 
периодом прошлого года задол-
женность по зарплате уменьши-
лась на 3,05 млн гривен, что со-
ставляет 53,5 процента. С нача-
ла текущего года она уменьши-
лась на 13,6 млн гривен, или 83,7 
процента. Однако, как было от-
мечено на сессии, темпы сокра-
щения задолженности остаются 
недостаточными, сумма долга, 
по состоянию на 10 сентября, 
составляет 2,65 млн гривен. Наи-
большую задолженность имеют 
следующие предприятия: трест 
"Славутичатомэнергострой" — 
948 тыс. гривен, предприятие 
"Промкомплект"—424,5 тыс. гри-
вен, ГСП "Чернобыльская АЭС" 
— 330,3 тыс. гривен, трикотажная 
фабрика "Елена" — 199,9 тыс. 
гривен, УЖКХ — 174,1 тыс. гри-
вен, ЧП "Атлант" — 141,5 тыс. 
гривен, Центральное предприя-
тие по переработке радиоактив-
ных отходов — 117,9 тыс. гривен, 
акционерное общество закрыто-
го типа "ТТП" — 115,3 тыс. гри-
вен. В то же самое время в тече-
ние нынешнего года была пога-
шена задолженность по заработ-
ной плате за 2000 год на 13 570,9 
тыс. гривен. Полностью погаси-
ли задолженность ГСП "Черно-
быльская АЭС" и его подразде-
ления, медико-санитарная часть 

№ 5 и предприятие международ-
ных перевозок "АТАСС". На фоне 
общего снижения задолженнос-
ти особенно заметны предприя-
тия, которые эту самую задол-
женность увеличивают. Так, уве-
личили сумму задолженности Ч П 
"Атлант", предприятие "Промком-
плект", ЧП "Славутич-Леспром", 
частная торгово-производствен-
ная фирма "Влад". Не погасили 
в текущем году задолженность за 
2000 год "Славутичатомэнергос-
трой" (948 тыс. гривен), "Пром-
комплект" (233,8 тыс. гривен), ЧП 
"Атлант" (119 тыс. гривен), Цент-
ральное предприятие по перера-
ботке радиоактивных отходов 
(106,9 тыс. гривен), "ТТП" (102,4 
тыс. гривен), "Елена" (71,9 тыс. 
гривен), "Влад" (25,9 тыс. гривен). 

Славутчан, в течение двух лет 
не получающих заработную пла-
ту, вероятно, должен радовать 
факт, что в нынешнем финансо-
во-экономическом году общая 
численность предприятий-долж-
ников уменьшилась с 20 до 16. 
Примечательно, что 2/3 (62,5 про-
цента) предприятий-должников — 
коммерческие, 1/3 (37,5 процента) 
— государственные. 

По состоянию на 10 сентября 
только три славутичских предпри-
ятия из числа прежних должников 
не имеют долгов по зарплате. Это 
КП "Славутич-Чернобыльторг", 
"АТАСС" и ОАО "РСУ. 

Сессия горсовета приняла 
следующее решение: 

1. Звернути особливу увагу 
керівників підприємств, органі-
зацій, установ міста на забезпе-
чення виконання Указу Президен-

та від 07.05.2001 року № 292/200' ' 
"Про невідкладні заходи щ о д і ^ ' 
прискорення погашення заборго-
ваності із заробітної плати". 

2. Активізувати роботу комісії 
з питань забезпечення своєчас-
ності та повноти сплати податків 
та погашення заборгованості із 
заробітної плати, пенсій, стипендій 
та інших соціальних виплат. 

3. Управлінню праці та соц-
іального захисту населення(Се-
менюк О.П.): 

- разом із профспілками, тру-
довими колективами підприємств 
провести роботу щодо включен-
ня в установленому порядку до 
колективних договорів зобов'я-
зань власників та керівників 
підприємств про погашення до 
кінця 2001 року заборгованості по 
заробітній платі; 

- посилити контроль за додер-
жанням законодавства про працю. 

4. Проаналізувати фактори 
виникнення на підприємствах про-
строченої дебіторської та креди-
торської заборгованості та вжити 
відповідних заходів до усунення 
причини їх утворення. 

5. Центру інформації та 
зв'язків із громадськістю (Любива 
Л.М.) забезпечити широке інфор-
мування громадськості про робо-
ту, що проводиться по прискорен-
ню погашення заборгованості по 
заробітній платі. 

6. Контроль за виконанням да-
ного рішення покласти на заступ-
ників міського голови згідно з роз-
поділом обов'язків. 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 
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У МОЛОДЕЖИ 
ПОЯВИЛСЯ ЦЕНТР ГРОМАДСЬКА РАДА В ДІЇ 

Чергове засідання Гро-
мадської ради з розвитку міста 
відбулося в залі засідань 
міськвиконкому 22 жовтня 
2001 року. Міський голова Во-
лодимир Удовиченко інфор-
мував членів Громадської 
ради про проекти законів та 
Програму "Додаткові робочі 
місця", що розглядалися на 
засіданні урядового комітету 

Після ретельного вивчен-
ня проблеми спеціалістам 
вдалося довести і включити 
в проект постанови, яка буде 
затверджуватися найближ-
чим часом Кабінетом 
Міністрів, розрахунки щод(Г" 
необхідності створення в 
Славутичі до 2008 року 3877 
робочих місць. У цьому доку-
менті науково обгрунтовані 
можливості щодо реалізації 
проекту газотурбінної станції 
в нашому місті. 

Нарешті ми отримали 
довгожданну постанову Каб-
інету Міністрів про відкриття 
філії Київського технічного 
університету (КПІ), фінансу-
вання якого буде здійснюва-
тися Міністерством освіти та 
науки України. Крім цього, в 
середині листопаду буде 
підписаний договір про 
відкриття в рамках філії Цен-
тру дистанційного навчання 
за фінансової підтримки 
Світового банку 

Не менш важливим для сла-
вутчан було повідомлення про 
результати проведеного аукціон-
ного продажу державного майна, 
що відбувся 16 жовтня в Києві. 
На ньому були заявлені і ряд 
славутицьких об'єктів. Викупле-
ний об'єкт "Таллінн" — під швей-
не виробництво, два об'єкти на 
будівельній базі — під дерево-
обробне та фармацевтичне ви-
робництва. Критична ситуація 
склалася з об'єктом "Айнур", 
який і цього разу не був викуп-
лений на аукціоні. Його знову 
будуть заявляти наступного 

•місяця. Якщо цей об'єкт не буде 
продано, його передадуть до ко-
мунальної власності міста, але 
в цьому разі це рішення буде 
тягнути за собою низку проблем 
щодо ремонту і утримання 
будівлі, що руйнується За роз-
порядженням міського голови 
створена комісія на чолі з секре-
тарем міської ради М.Готсдіне-
ром щодо відпрацювання всіх 
можливих варіантів для збере-
ження цієї споруди. 

На засіданні Громадської 
ради з інформацією про заходи 
по енергозбереженню та тари-
фи на електроенергію виступив 
директор КП УЖКГ В.А.Пе-
черський. За його словами, та-
рифи на електроенергію в Сла-
вутичі відповідають повністю та-
рифам Чернігівського обленер-
го. Для населення ціна за 1 кВт 

електроенергії коштує 12 коп, 
для інших користувачів — 24,7 
коп. До цього він зауважив, що 
на інші комунальні послуги 
рівень цін такий же, як і в дру-
гих регіонах України. Тим 
більше, якщо враховувати, що 
славутчани не мають проблем 
з гарячою водою, то для інших 
міст це є проблемою. 

Про участь у навчальному се-
мінарі "Розробка та фінансуван-
ня інвестиційних енергозберіга-
ючих проектів у муніципальному 
господарстві для зменшення 
впливу на зміну клімату" інфор-
мував керівник проекту "План 
дій" В.В.Гаврилін. Найближчим 
часом сесією міської ради буде 
затверджена програма енергоз-
береження. На сьогодні уже 
здійснюється ряд заходів цієї 
програми, а саме — встановлен-
ня водолічильників, утеплення 
вікон і дверей та заміна тепло-
вого обладнання в будівлі ліцею, 
установлення системи автома-
тизації, ведення пуско-налагод-
жувальних робіт енергозберіга-
ючих систем. Ця робота ведеть-
ся спільно з американським аль-
янсом по енергозбереженню, 
згідно з програмою технічної 
підтримки з боку Агентства 
міжнародного розвитку, а також 
Славутицького підприємства 
"Еско-центр", яке, вивчивши ряд 
технологій, успішно пропонує їх 
населенню. При обговоренні 

цього питання наводились 
приклади міста Мітвайде 
(Німеччина), де згідно з 
міською програмою була по-
вністю проведена реконст-
рукція будівель з метою їх 
утеплення. У цьому разі ре-
зультат енергозбереження 
покращився до 30 відсотків. 

Представники Дніпропет-
ровського інституту геотехніч-
ної механіки Національної ака-
демії наук України представи-
ли на розгляд чотири варіан-
ти модернізації міської ко-
тельні з метою відмовлення 
від імпортного газу. Це питан-
ня потребує детального обго-
ворення та часу для реалізації. 

У порядку денному засі-
дання Громадської ради 
відбулася презентація проек-
ту "Створення інформаційної 
системи підтримки прийнят-
тя рішень" "ПК-Сервіс", а та-
кож директор Агентства з 
розвитку бізнесу Валентина 
Дарнопих познайомила при-
сутніх із ваучерною програ-
мою, запропонованою під-
приємцям міста з правом 
участі та вибору тих тренінгів, 
які вони вважають найбільш 
корисними для підвищення 
професійних навичок. 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром 

інформації та зв'язків з 
громадськістю 

" ЖІНКИ ЗА МАЙБУТНЄ 
- кто мы? 

и 

Сейчас всем живется 
тяжело. Больно смотреть 
на обездоленных. Обидно, 
что в таком развитом об-
ществе, как наше, много 
людей, которые нуждают-
ся, живут в бедности и ли-
шениях. Только каждый 
пятый ребенок в Украине 
рождается здоровым; ты-
сячи детей становятся си-
ротами при живых родите-
лях; медицина, образова-
ние становятся все более 

* -^доступными для детей 
-за недостаточного ма-

териального благосостоя-
ния их родителей; растет 
безработица, общество 
деградирует. Страшно за 
будущее! Вечный вопрос: 
"Что будет с нами? А с на-
шими детьми?" Хочется, 
очень хочется, чтобы дети 
выросли и добрым словом 
вспомнили мать, что про-
извела их на свет. Мать, 
женщина — берегиня 
рода, хранительница оча-
га, создательница семей-
ного уюта. Кому, как не 
нам, женщинам, бить тре-
вогу: почему законы, при : 

званные улучшить жизнь 
детей, не работают? поче-
му призыв: "Отдадим все 
лучшее детям!" — никто не 
слышит? 

Пришло время позабо-
титься о тех, кто рядом, по-
мочь тем, кому тяжелее 
всех! Одно доброе дело, 
сделанное для обездолен-
ного ребенка, одинокой 
матери, пожилого челове-
ка, значит больше, чем все 
политические баталии, 
вместе взятые. 

Цель объединения 
"Жінки за майбутнє" — от-
стаивать такие условия 
жизни, когда бы каждая 
женщина, каждый мужчи-
на, ребенок имели бы воз-
можность реализовать 
себя без унижения и стра-
ха, получить образование, 
работу, достойную зара-
ботную плату. И каждый 

работающий смог бы помочь 
своим детям, престарелым 
родителям. Мы уверены, что 
женщины в Украине имеют 
высокий уровень образова-
ния, могут и должны присое-
диниться к решению государ-
ственных проблем. Мы не 
имеем морального права ос-
таваться вне политики, пере-
кладывая ответственность за 
решение государственных 
вопросов только на мужчин. 

Всеукраинское объедине-
ние "Жінки за майбутнє" со-
здано по инициативе Вален-
тины Довженко, имеющей 
большой опыт работы в госу-
дарственных структурах (ми-
нистр по делам семьи и мо-
лодежи). Она, не произнося 
высоких фраз, объединила 
вокруг себя небезразличных 
к будущему наших детей и го-
сударства женщин и мужчин. 
И делает конкретную работу 
на благо граждан Украины. 

Нашему городу Валентина 
Довженко на протяжении не-
скольких лет оказывала бла-
готворительную помощь в 
проведении фестивалей, 
праздников, в рамках про-
граммы "Помощь талантли-
вым детям" были организова-
ны поездки учащихся Школы 
искусств на отдых в Арабские 
Эмираты, на Кипр, в Грецию. 
Для инвалидов, многодетных 
и малообеспеченных семей 
неоднократно выделялась гу-
манитарная помощь вещами, 
витаминами и лекарствами 
на сумму 65 тысяч гривен. 

Созданная Славутичская 
городская организация 
"Жінки за майбутнє" при под-
держке Всеукраинского объе-
динения 9 октября провела 
акцию "Помоги нуждающим-
ся". Была выделена гумани-
тарная помощьч(вещами) се-
мьям, которые арс^ЙЯі'івают 
ребенка-инвалида. о 

Мы, "Жінки за майбутнє", 
обращаемся с призывом к с о -
всем неравнодушным: "Помо-*" 
жем людям! Присоединяй-
тесь, помогите тем, кому ещё 

тяжелее!" Ведь мы за такое 
будущее, в котором каждый 
— от простого человека до 
тех, кто наделен властью, — 
будет заботиться о людях 
Будущее начинается с доб-
рых дел, совершаемых нами 
сегодня. 

Надеемся на взаимопони-
мание и поддержку неравно-
душных жителей нашего го-
рода! Председатель городс-
кой организации "Жінки за 
майбутнє"—Людмила Вольс-
кая. Наш контактный теле-
фон: 2-05-13. 

От редакции. В настоя-
щее время Всеукраинское по-
литическое объединение 
"Жінки за майбутнє", будучи 
совсем молодой политичес-
кой организацией, реализует 
абсолютно уникальный, с точ-
ки зрения современной поли-
тики, проект — "Пишем про-
грамму объединения вместе". 
В числе приоритетов органи-
зации: 

"- создание условий для 
того, чтобы дети рождались и 
вырастали здоровыми, обра-
зованными, имели возмож-
ность развивать свои талан-
ты и способности, воспитыва-
лись добрыми, милосердны-
ми и сочувствующими; 

- повышение доступности 
и качества медицинских услуг 
путем введения медицинской 
страховки; 

- достойная социальная 
защита ветеранов войны и 
труда, пенсионеров, повыше-
ние социального статуса лю-
дей пожилого возраста; 

- реальная защита прав 
детей на приемлемый жиз-
ненный уровень, здоровое 
развитие, образование; 

- внедрение такой кредит-
ной политики для молодых 
семей, когда каждая молодая 
семья сможет получить кре-
дит и построить собственное 
жилье, дать хорошее образо-

ние детям, обустроить свои О^ние 
доВіа; доі 

- создание достойных усло-
вий для людей с особыми по-

требностями, чтобы инва-
лидность не становилась 
для человека приговором к 
одиночеству и изолирован-
ности от общества; 

- создание такого обще-
ства, где уважают женщи-
ну-профессионала, не уни-
жают достоинства мужчин 
и защищают детей; 

- формирование такого 
общества, в котором муж-
чины и женщины работали 
бы совместно во имя пост-
роения такой страны, где 
каждый человек мог бы 
жить в условиях равности, 
развития и мира". 

Таким образом, опреде-
лены приоритеты объеди-
нения. Однако централь-
ное правление объедине-
ния обратилось к жителям 
Украины со следующим 
обращением: 

"Не исключено, что мы 
учли не все, и просим вас 
высказать свои предложе-
ния. Мы учтем все ваши за-
мечания, и это поможет 
нам представлять ваши 
конкретные интересы во 
всех инстанциях законода-
тельной и исполнительной 
власти". 

Принятие предложений 
будет осуществляться пу-
тем анкетирования, кото-
рое в настоящее время на-
чалось уже во всех регио-
нах Украины. В ближайшее 
время оно пройдет и в 
Славутиче. 

"Один из вопросов анке-
ты касается конкретных 
проблем вашей семьи. 
Просим вас называть эти 
проблемы как можно де-
тальнее. Естественно, что 
активисты объединения не 
смогут помочь вам решить 
все названные проблемы, 
но, если мы сможем, мы 
обязательно вам помо-
жем, хотя бы частично". 

20 октября состоялась пре-
зентация Славутичского го-
родского молодежного цент-
ра. Он начал работу в поме-
щении бывшего Киевского 
ФОКа. В торжественном от-
крытии центра приняли учас-
тие начальник отдела по де-
лам семьи и молодежи Татья-
на Бойко и генеральный ди-
ректор кино-концертного ком-
плекса, председатель объеди-
нения "Молодежь Чернобыля" 
Ильгиз Исхаков. Первый посе-
титель центра получил пода-
рок от организаторов праздни-
ка. В рамках презентации 
были также отмечены все ди-
джеи, работавшие в свое вре-
мя в дискотеке "Диснай-дэнс". 
Особенных почестей воздали 
почетному ди-джею, ныне ди-
ректору Славутичского обще-
ственного телевидения Алек-
сандру Демидову. После про-
цедур оподаривания и чество-
вания состоялась дискотека 
— разумеется "Диснай-дэнс". 
В настоящее время директо-
ром новоиспеченного центра 
является генеральный дирек-
тор коммунального предприя-
тия "Управление физического 
воспитания, спорта и туризма" 
Василий Колобов. Однако по-
ступило предложение о том, 
чтобы должность директора 
центра была выставлена на 
конкурс. Предполагается, что 
центр возьмет на себя органи-
зацию молодежного досуга, 
попытается привлечь моло-
дых людей к активному учас-
тию в общественно-полити-
ческой жизни города, будет 
оказывать всяческую помощь 

развитию одаренной молоде-
жи. Кроме того, в центре пред-
полагается открытие консуль-
тационных пунктов, которые 
смогут предоставить славу-
тичской молодежи самые раз-
личные информационные, 
методические и правовые ус-
луги. По задумке, центр дол-
жен поддерживать программы 
развития всех городских об-
щественных, молодежных и 
детских организаций, содей-
ствовать военно-патриотичес-
кому воспитанию, поддержи-
вать молодежь с особыми по-
требностями (инвалидов), ус-
танавливать и поддерживать 
сотрудничество славутичских 
общественных организаций 
с иногородними союзами, 

организациями и объединени-
ями. В определенной мере ра-
бота центра будет направле-
на на поддержку деятельнос-
ти волонтерского отряда, ко-
торый действует в Славутиче. 
При центре будет создан ряд 
молодежных клубов и интер-
нет-кафе. 

Стоимость билета на ме-
роприятия, проводимые в 
центре, по нынешним данным, 
не будет превышать двух гри-
вен, что, в общем-то, доступ-
но практически любому пред-
ставителю славутичской мо-
лодежи. С другой стороны, со-
вершенно непонятно, как 
центр планирует работать на 
условиях самоокупаемости — 
информации о том, кто будет 
содержать (или спонсировать) 
новую молодежную структуру, 
автор получить не смог. 

Майя РУДЕНКО 

Вопросы молодежной политики 
заслушивались на координационном 

совете 
На очередном заседании 

координационного совета по 
делам молодежи были рас-
смотрены вопросы предотвра-
щения детской беспризорнос-
ти. В частности, выполнение 
программы на 2000 — 2005 
годы. Докладчик, заведующая 
отделом по делам несовер-
шеннолетних Валентина Ду-
динская, рассказала о резуль-
татах Всеукраинской опера-
ции "Урок", которая в сентяб-
ре проходила в Славутиче и 
благодаря которой была про-
контролирована посещае-
мость славутичскими школь-
никами занятий. Небезынте-
ресным оказалось и предло-
жение заместителя славутич-
ского городского головы Алек-
сандра Линкевича провести 
общее собрание родителей 
учащихся, цель которого — 
научить взрослых распозна-
вать наркологическую и алко-
гольную зависимость детей на 
ранних стадиях. Кроме того, 
должен быть создан ряд бук-
летов, содержащих соответ-
ствующие советы для родите-
лей. Необходимо также со-
здать сеть бесплатных круж-
ков и спортивных секций в 
ДЮСШ, ДШИ и ДДТ для того, 
чтобы организовать досуг де-
тей из малообеспеченных и 
функционально несостоятель-
ных семей. Как сообщила 
старший оперуполномочен-
ный криминальной милиции 
по делам несовершеннолет-
них Валентина Позняк, в го-
роде необходимо создать еди-
ный банк данных об учащихся 
городских общеобразователь-
ных школ (речь идет о детях, 
склонных к употреблению нар-
котических и токсических ве-
ществ), провести соответству-
ющие встречи врачей-специ-
алистов (нарколога, токсико-
лога, психолога и т.д.) с уча-
щимися вечерней школы. По 
мнению Валентины Позняк, 
совсем не лишним было бы 
вынести вопросы детских пра-
вонарушений, употребления 
несовершеннолетними нарко-

тиков и алкоголя на заседание 
профсоюзного комитета 
ЧАЭС, как предприятия, на 
котором работает большин-
ство родителей тех детей, ко-
торым необходим особый 
надзор. В числе решений, при-
нятых координационным со-
ветом по данному вопросу, 
есть и подготовка семинара-
встречи родителей неблаго-
получных подростков с пред-
ставителями администрации 
и профсоюзного комитета 
ГСП "Чернобыльская АЭС", а 
также председателей профсо-
юзных комитетов наибольших 
цехов и подразделений с це-
лью изучения существующих 
проблем и совместного поис-
ка вариантов их решения. В 
рамках координационного со-
вета выступили также соци-
альные педагоги школ №№ 1, 
3,4 Дмитрий Передний, Нина 
Еремина и Татьяна Ничай. 
Все они отметили отсутствие 
действенного механизма со-
трудничества между школами 
и участковыми инспекторами, 
без чего качественная профи-
лактическая работа с трудны-
ми подростками невозможна. 
Социальные педагоги также 
подчеркнули необходимость 
отдельного стимулирования 
классных руководителей в 
работе с трудными детьми. 
Примечательно, что собрав-
шиеся согласились с после-
дним пунктом практически 
единогласно. Таким образом, 
подобное стимулирование 
будет предусмотрено в плане 
тарификации педагогов на 
следующий учебный год. 

Предполагается, что сле-
дующее заседание координа-
ционного совета, посвящен-
ное вопросам детской беспри-
зорности, наркомании, алкого-
лизма, работе с функцио-
нально несостоятельными 
семьями, будет проведено в 
вечерней школе. 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 
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ЕРЖАВНІЙ ПОДАТКОВІЙ СЛУЖБІ - 5 РОКІВ 
Початок 90-х років — це 

період становлення в Україні 
податкової системи. У цей 
період податкові інспекції 
були створені у фінансових 
органах. 

22 серпня 1996 року Пре-
зидент України Леонід Кучма 
видав Указ "Про утворення 
Державної податкової адміні-
страції України та місцевих 
державних податкових адмін-
істрацій". Для створення 
міцної мобільної структури 
податкової служби Указом 
Президента України від ЗО 
жовтня 1996 року "Питання 
державних податкових адмін-
істрацій" підрозділи Міністер-
ства внутрішніх справ Украї-
ни по боротьбі з кримінальним 
приховуванням прибутків від 
оподаткування було підпоряд-
ковано Державній податковій 
адміністрації України та ство-
рено спеціальний підрозділ — 
податкову міліцію. Також з 
цього періоду податкова 
служба є самостійним цент-
ральним органом виконавчої 
влади, а не підрозділом 
Міністерства фінансів. 

За 5 років існування Дер-
жавної податкової служби Ук-
раїни робота колективу ДПІ в 
м.Славутичі була спрямована 
на наповнення бюджету, ство-
рення умов для своєчасної 
оплати праці працівників бюд-
жетної сфери, виплати пенсій. 
Завдяки стабільному надход-
женню коштів до бюджету на-
шого міста забезпечувалося 
фінансування міського будів-
ництва, освіти, культури, охо-
рони здоров'я. Кошти, зібрані 
податківцями, витрачалися на 
підтримку малозабезпечених 
верств населення, на благо-
устрій, на виконання соціаль-
них програм. 

За останні роки інспекцією 

забезпечувалося виконання про-
гнозних показників до Зведено-
го бюджету. Так, за 1998 рік ви-
конання становило 116,8% від 
запланованих надходжень, до 
бюджету надійшло 43 847,60 тис. 
гривень. У 1999 році до бюдже-
ту мобілізовано 93 762 тис. гри-
вень, або 121,2% плану. У 2000 
році до бюджетів усіх рівнів мо-
білізовано 40 260 тис. гривень 
"живими коштами" та проведено 
взаєморозрахунки згідно зі ст. 60 
Закону України "Про Державний 
бюджет на 2000 рік" у рахунок 
погашення заборгованості по-
точного та минулого років на за-
гальну суму 102 862 тис. гривень. 
За 9 місяців 2001 року фактичні 
надходження до зведеного бюд-
жету склали 51 743 тис. гривень, 
або 116,7% планових завдань, у 
порівнянні з вказаним періодом 
минулого року надходження 
зросли у 2 рази. 

Слід зауважити, що виконан-
ня прогнозних завдань відбу-
вається в умовах загального спа-
ду виробництва і відповідного 
зменшення податкової бази, 
пов'язано це насамперед із зак-
риттям ПВ ЧАЕС, доля ЧАЕС у 
загальних надходженнях до зве-
деного бюджету з початку року 
складає 40 486 тис. гривень, або 
78,2%. 

Належно оцінюючи ці вагомі 
показники, висловлюємо щиру 
вдячність усім платникам по-
датків, які добросовісно викона-
ли свій конституційний обов'язок, 
у повному обсязі і своєчасно 
сплатили податки та платежі до 
бюджетів усіх рівнів. Це насам-
перед підприємства: АОЗТ "Пер-
спектива", ЗАТ "Трикотажна 
фабрика "Єлена", СМП "Спеце-
нергомонтаж", ТОВ "Дніпро-
Інтел", ТОВ "Таіс", ТОВ "Лан 
ЛТД", AT "Атма-строй" та інші. 
Сподіваємося, що надалі за та-
кими правилами буде працюва-

ти кожен суб'єкт господарської 
діяльності. 

Слід також зауважити, що і 
законодавство дедалі активніше 
стає на захист інтересів плат-
ників податків. Найповніше це 
проявилося в прийнятому Вер-
ховною Радою України Законі 
України від 21.12.2000 р. № 
2181-111 "Про порядок погашення 
зобов'язань платників податків 
перед бюджетами та державни-
ми цільовими фондами", який є 
спеціальним законом з питань 
оподаткування, та установлює 
порядок погашення зобов'язань 
юридичних або фізичних осіб 
перед бюджетами та державни-
ми цільовими фондами з по-
датків і зборів (обов'язкових пла-
тежів). На виконання відповідних 
статей вищевказаного Закону 
було списано податкового боргу 
на 24 296,8 тис. гривень. Проте, 
незважаючи на те, що цей Закон 
поставив усіх субєктів підприє-
мницької діяльності в рівні умо-
ви, надав достатньо можливос-
тей використовувати обігові кош-
ти для розвитку і нормального 
функціонування виробництва, 
деякі суб'єкти господарювання 
не тільки не скористалися нада-
ними можливостями, але й до-
пустили зростання боргу перед 
бюджетами. Борг платників пе-
ред бюджетом станом на 1 жов-
тня складає 59 090,1 тис. гри-
вень, це підприємства "Фіш-
Інпекс", ЗАТ "ФПС "Конан". 

Для того, щоб повнився бюд-
жет, щоб із нього виділялися 
кошти тим, хто не в змозі себе 
утримувати, податківцями 
здійснюється постійний контроль 
за дотриманням платниками 
діючого законодавства. 

Так, за 9 місяців цього року в 
місті проведено 79 перевірок за 
наслідками яких додатково моб-
ілізовано 9467 тис. гривень пла-
тежів. У 63 підприємствах і 

організаціях виявлено порушен-
ня чинного законодавства. За ці 
порушення 41 службова особа 
понесла адміністративні пока-
рання на нагальну суму 4 тис. 
гривень. 

Перевірено 43 громадянина-
підприємця. Серед цієї категорії 
платників порушення зустріча-
ються у кожного другого. Дона-
раховано за актами перевірок 84 
тис. гривень. 

На викриття фактів злочинно-
го ухилення від сплати податків 
спрямовувалася діяльність 
підрозділу податкової міліції. З 
початку року вказаним підрозді-
лом було виявлено 11 випадків 
зловживань, у тому числі 9— по 
фактах зловживань в особливо 
великих розмірах. По ним було 
порушено кримінальні справи 
відносно посадових осіб — 
суб'єктів підприємницької діяль-
ності, зареєстрованих у Славу-
тичі. 

Як свідчить аналіз конт-
рольної діяльності, на окремих 
підприємствах чітко просте-
жується нездорова тенденція у 
підходах щодо правильності об-
числення і своєчасності сплати 
всіх належних податків. Скла-
дається враження, що бухгал-
терсько-економічні служби цих 
підприємств недооцінюють або 
ролі податків у житті держави, 
або можливостей податкової 
служби у виявленні порушень 
податкового законодавства. 

Тому одним із пріоритетних 
напрямків у діяльності податко,-
вої служби України є робота з 
платниками податків. Її мета — 
створення найбільш сприятли-
вих умов для суб'єктів підприє-
мницької діяльності, послідовно-
го роз'яснення податкового зако-
нодавства, створення належної 
атмосфери для свідомого і доб-
ровільного внесення платежів до 
Державного бюджету, досягнен-

ня взаєморозуміння між податк-
івцями і платниками податків. 
Цим займаються всі підрозділи 
інспекції, а основна робота з 
роз'яснення податкового законо-
давства платникам податків про-
водиться відповідним підрозді-
лом. Варто сказати, що платни-
кам надано 370 усних та пись-
мових консультацій з роз'яснен-
ня діючого законодавства, з 
ними проведено 8 семінарів. У 
взаємодії з місцевими засобами 
масової інформації — ТБ "Сла-
вутич", радіопрограмою 
"Імпульс" ДСП "ЧАЕС", редак-
цією газети "Теледень-Славутич" 
— проводиться робота по інфор-
муванню платників щодо акту-
альних питань нормативно-пра-
вової бази, надавалися роз'яс-
нення з проблемних питань опо-
даткування. Так, з початку року 
в пресі було надруковано 27 пуб-
лікацій, на радіо прозвучало 25 
інформаційних повідомлень, із 
яких 15 — на телебаченні, робо-
та в цьому напрямку не припи-
нятиметься. 

Одним із напрямків форму-
вання податкової культури насе-
лення є виховання у молоді — 
майбутніх платників податків — 
правової та економічної культу-
ри, відповідальності за виконан-
ня своїх обов'язків перед держа-
вою. З цією метою проводилась 
значна робота. У навчальних 
закладах міста було прочитано 
6 лекцій про податкову систему. 
Спільно з Палацом дитячої твор-
чості проводився міський кон-
курс дитячого малюнка "Подат-
ки очима дітей". У конкурсі взя-
ли участь діти віком від 7 до 17 
років, було представлено біля 
100 робіт, кращі з них направле-
но до Державної податкової ад-
міністрації в Київській області 
для подальшої участі в конкурсі 
на обласному рівні, переможці 
якого мали право експонувати-

ся на всеукраїнській виставці, 
присвяченій п'ятій річниці 
створення ДПА України. За 
результатами обласних кон-
курсів видано буклет, в яко-
му опубліковано роботи пере-
можців. У числі робіт, пред-
ставлених на конкурс від Киї-
вської області, є малюнок 
учениці Славутицької школи-
студії "Аква" Катерини 
Крупської "Податок на зем-
лю". 

У цьому році за сприяння 
Державної податкової адмін-
істрації України проводилася 
акція "Кожному першокласни-
ку — книжку "Казка про подат-
ки". 

Першого вересня на уро-
чистих лінійках кожен пер-
шокласник нашого міста от-
римав від податківців кольо-
рову книжечку "Казка про по-
датки", де в цікавій та дос-
тупній для розуміння дітей 
формі розповідається, що 
таке податки, чому їх по-
трібно сплачувати. Прочитав-
ши її, школярі будуть глибше 
усвідомлювати, за рахунок 
яких коштів будують школи, 
отримують плату вчителі та 
лікарі, а держава забезпечує 
добробут наших міст та се-
лищ. 

Саме в цьому — призна-
чення податкової служби, 
сенс наших буднів і свят. 

30 жовтня професійне 
свято — День податкової 
служби. 

Щиро вітаю всіх по-
датківців зі святом. Бажаю 
міцного здоров'я, щастя й 
радості в особистому житті, і 
плідної праці, спрямованої на 
благо українського народу. 

Михайло МАКАРЕНКО, 
начальник ДПІ 
в м.Славутичі 

ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ - ЗАБОТА ОБЩАЯ 
17 октября в Киеве 
проходил семинар 

"Разработка и финансиро-
вание инвестиционных 

энергосберегающих 
проектов в муниципаль-

ном хозяйстве для 
уменьшения влияния на 
изменение климата". В 

программу семинара 
вошли вопросы повыше-

ния энергоэффективнос-
ти объектов коммуналь-
ной энергетики, внедре-
ния энергосберегающих 
мероприятий в учрежде-

ниях здравоохранения, 
потенциала экономии 

топлива и энергии в 
зданиях, сокращение 

выбросов парниковых 
газов путем повышения 

эффективности в 
системах централизован-
ного водоснабжения и др. 

Семинар организован и 
проведен при поддержке 

фонда "За международное 
партнерство ООН", 
Агентства США по 
развитию бизнеса, 

Европейской экономичес-
кой комиссии ООН, 
Государственного 

комитета Украины по 
энергосбережению и 

агентства по рациональ-
ному использованию 

энергии и экологии. В 
работе семинара приняли 
участие представители 

местных органов власти 
четырех регионов 

Украины. Славутичскую 
демонстрационную зону 

на семинаре представлял 
Владислав Гаврилин. К 
нему и обращены наши 

вопросы. 
—• Прежде всего, что это 

такое — демонстрационная 
зона? 

— С начала 2000 года про-
водится международный проект 
по созданию демонстрацион-
ных зон высокой энергоэффек-
тивности. Проект охватывает 
пять стран — Украину, Россию, 
Беларусь, Болгарию и Казах-
стан. Почему именно эти стра-
ны? Для того, чтобы поддер-
жать страны, пребывающие в 
переходном периоде экономи-
ки. В Украине в рамках этого 
проекта созданы четыре демон-
страционных зоны энергоэф-
фективности: Днепродзер-
жинск, Запорожье, Мариуполь и 
Славутич. 

— С первыми тремя горо-
дами все понятно — крупные 
промышленные центры. А вот 
каким образом Славутич попал 
в этот список? 

— Еще в 1998 году в Сла-
вутиче походила конференция 
по вопросам энергосбереже-
ния, затем идея длительное 
время пребывала в стадии 
разработки. В 1999-м мы 
встречались с. представите-
лем Европейской экономичес-
кой комиссии, он посетил наш 
город, в результате чего мы 
получили предложение уча-
ствовать в этом проекте и по-
дали свои ответные предло-
жения. В результате конкурс-
ного отбора Славутич вошел в 
число демонстрационных зон 
энергоэффективности. 

В настоящее время органи-
зационная составляющая этого 
проекта практически заверши-
лась — к сожалению, она дли-
лась более полутора лет — и 
началась серия обучающих се-
минаров, следующий из кото-
рых состоится в Днепродзер-
жинске в началедекабря. 

— А что, грудо"гЬ%е)ря, все 
мы будем с этого ымегПь ? 

— Прежде всего, специали-
сты города обучатся метоймкй^ 

разработки и финансирования 
подобных проектов, поиску по-
тенциального инвестора.С точ-
ки зрения финансовой поддер-
жки предполагается частичное 
финансирование со стороны 
Фонда развития ООН — в раз-
мерах не более 25 процентов от 
стоимости проекта и при усло-
вии, что местные власти обес-
печат такое же финансирова-
ние. Но самое главное — это, 
конечно, возможность завязать 
соответствующие деловые свя-
зи и найти партнеров по внедре-
нию собственных энергосбере-
гающих проектов. Ну, и понят-
но, что мы, участвуя в таких про-
ектах, набираемся опыта. 

— Славутич давно волнует 
проблема энергосбережения, и 
городскими властями принят 
ряд мер в этом направлении. 
Каковы реальные результаты 
этих местных программ? 

— У нас есть несколько 
предложений по энергосберега-
ющей реконструкции как источ-
ника тепла — речь о городской 
котельной, — так и теплосетей 
и зданий города — жилых, про-
изводственных и администра-
тивных. Не дожидаясь развора-
чивания проекта в городе, идет 
разработка двух программ: во-
первых, комплексная програм-
ма энергосбережения (ее раз-
работка будет закончена в ян-
варе — феврале 2002 года), во-
вторых, реконструкция котель-
ной в плане перевода ее на бо-
лее дешевое местное топливо, 
в частности отходы деревооб-
рабатывающей промышленно-
сти и торф. Разработчиком этих 
проектов является Днепропет-
ровский институт геотехничес-
кой механики, действующий в 
рамках НАНУ. Очевидно, что в 
результате произведенной ре-
конструкции удастся снизить 

^стоимость тепловой энергии, а 

это выгодно ее непосредствен-
ным потребителям — жителям 
Славутича. Работы по разра-
ботке комплексной программы 
энергосбережения, как я уже 
сказал, вступили в завершаю-
щую стадию, и их выполнение 
профинансировано из местного 
бюджета. Часть средств, кото-
рые предполагалось направить 
на эту программу, были пере-
ориентированы на другие про-
екты этого же направления, в 
частности на мероприятия по 
энергосбережению в здании 
лицея — к концу отопительного 
сезона мы должны получить 
реальные данные об экономии 
по сравнению с минувшим го-
дом, поскольку там уже установ-
лена аппаратура учета. 

— А вообще, насколько это 
возможно — снижение энерге-
тических потерь в коммуналь-
ном хозяйстве? Ведь речь 
идет о потерях и тепла в се-
тях, и электроэнергии при 
транзите, и внутридомовых 
и квартирных потерях. Тем 
более что Славутич традици-
онно считается городом энер-
гозатратным. 

— Да не такой уж он и энер-
гозатратный, в сравнении с дру-
гими украинскими городами. 
Что же касается возможности 
снижения энергозатратности, то 
мировой опыт говорит: при про-
ведении соответствующих ме-
роприятий возможно сократить 
потери на 25 — 40 процентов. 
Этот опыт вполне можно приме-
нить и в Украине. 

— На каких славутичских 
объектах в ближайшее время 
пройдут мероприятия по энер-
госбережению? 

— Вероятнее всего, это бу-
дут школы, бюджетные органи-
зации, объекты социального на-
значения. Естественно, энерго-
сберегающие технологии будут 

внедрены не на одном зда-
нии, и после местного апро-
бирования могут быть рас-
пространены и на прилега-
ющие к городу районы. 

— Вы считаете, у Сла-
вутича есть реальные и до-
ступные резервы энерго-
сбережения? 

— Конечно. На предприя-
тиях коммунальной сферы 
вполне возможна экономия 
как в получении, так и в 
транспортировке и распреде-
лении тепловой энергии. В 
частности, произведена ре-
конструкция дома в Бакинс-
ком квартале, ставшего сла-
вутичской притчей во язы-
цех. Пока нет данных о ре-
альной экономии, но к концу 
отопительного сезона они 
появятся. Кроме того, недав-
но сдан в эксплуатацию дом, 
сделанный по всем прави-
лам и с соблюдением всех 
технологий энергосбереже-
ния. Мы ожидаем там значи-
тельной экономии, однако 
сравнительные данные могут 
быть получены лишь после 
ввода в эксплуатацию других 
домов того же типа: дом, о 
котором идет речь, пока что 
единственный в своем роде 
в Славутиче. 

— Теория снижения энер-
гозатратности, конечно, 
очень интересна, но какую 
практическую выгоду смо-
гут извлечь для себя из нее 
славутчане? 

— Так ведь речь и идет о 
практических интересах жите-
лей города: снижение энерго-
затратности даст, в том чис-
ле и реальное снижение пла-
ты за жилье, что важно для 
каждого славутчанина. 

Беседовала 
Майя РУДЕНКО 

НОВОСТИ КЛУБА 
"КАСКАД" 

20 октября. Славутич. Чем-
пионат Киевской области (взрос-
лые команды) 
"Каскад"— "Украина"(Киев) 

1:3 
Великолепная погода и до-

стойная игра — что еще нуж-
но футбольному болельщику, 
чтобы получить удовольствие 
от поединка наших ребят с ки-
евлянами? Наверное, резуль-
тат. Увы, но столичные Г О С Т ' > 

имеющие С О Л И Д Н Ы Х С П О Н С ь ^ 

ров, соответственно и укомп-
лектованы более маститыми 
игроками — в итоге, к середи-
не второго тайма гости вели со 
счетом 3:0. Славутичским фэ-
нам, горячо поддерживающим 
боевой дух игроков "Каскада" 
в течение всего матча, остава-
лось утешиться корректной 
игрой обеих команд да голом 
престижа, который забил 
Юрий Шубенок. 

21 октября. Краснополье 
(Сумская обл.). Юношеское пер-
венство Украины. 

"Явор"— "Каскад" 
(младшие юноши, 12 — 15 

лет) 0:0 
"Явор"— "Каскад" 

(старшие юноши, 15 — 18 
пет) 2:1 (у славутчан 

отличился Вадим Тарыкин). 

В субботу, 27 октября, на го-
родском стадионе пройдут игры 
юношеского первенства Украины. 
Славутчане проведут поединки с 
командой "Факел" (Варва). Напом-
ню, что до конца первого круга 
чемпионата осталось провести 
всего две игры—обе наши коман-
ды находятся вверху турнирной 
таблицы (младшие юноши воз-
главляют свою подгруппу, стар-
шие — входят в тройку лидеров). 
Тренеры команды возлагают 
большие надежды, на поддержку 
болельщиков и на победу наших 
ребят в обоих поединках. Начало' 
матчей в 12.00 (младшие юноши) 
и 14.00 (старшие). 

Добро пожаловать 
на стадион! 
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ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ 

11 ЗОЛОТЫХ ПРАВИЛ 
Если вы твердо решили избавиться от лишних килограммов, 
знайте — нет ничего проще. От вас потребуется лишь упорство 
и разумный подход к проблеме, а результаты не заставят себя 
ждать: вы станете здоровее, моложе, легче, подвижнее-
жизнерадостнее 

Основа успеха — больше 
движений и меньше калорий. 
Сила воли и самодисциплина. 

Питайтесь правильно. 
Ваш рацион должен состоять 
из полезной пищи, от вредной 
следует отказаться. Со стола 
должны исчезнуть продукты пе-
реработки, пища, содержащая 
консерванты, а также сладос-
ти, копчености. 

Не морите себя голодом. 
Резкое ограничение калорий-
ности рациона не приводит к 
потере веса. Это может приве-
сти к замедленному обмену ве-
ществ: организм начинает ра-
ботать в режиме сохранения 
калорий. В среднем суточный 
рацион должен содержать 
1500 — 1800 килокалорий. 

Не кладите в тарелку 
слишком много. Порция мяса, 
рыбы, птицы должна состав-
лять менее 100 граммов на 
один прием. 

Следует помнить, что все 
напитки, кроме воды, тоже ка-
лорийны, особенно пиво. В со-
став газированных напитков 
входит искусственный подсла-

ститель. Если в жару хочется 
пить — выпейте зеленого чаю с 
кусочком льда. 

Следует отказаться от про-
дуктов, включающих в себя 
пшеничную муку. Она способна 
повышать содержание сахара в 
крови, тем самым заставляя под-
желудочную железу вырабаты-
вать инсулин в усиленном режи-
ме; что ведет к повышению аппе-
тита. 

Ешьте не торопясь. Поста-
райтесь сесть за столом поудоб-
нее, расслабиться и следите за 
тем, что вы отправляете себе в 
рот. 

Относитесь к себе снисходи-
тельно, и не ругайте себя, если вы 
сегодня съели не то, что нужно. 
Постарайтесь завтра уменьшить 
калорийность пищи или есть толь-
ко запланированные продукты. 

Овощи можно есть как сыры-
ми, так и после кулинарной обра-
ботки. Следует помнить, что не 
стоит употреблять грибы в сыром 
виде: в них содержатся канцеро-
гены. А вот после тепловой обра-
ботки грибные блюда способству-
ют профилактике онкологических 

заболеваний. 
Следует отдавать предпочте-

ние овощам с яркой окраской. 
Такие овощи содержат большее 
количество антиоксидантов, спо-
собствующих торможению про-
цессов старения организма и пре-
пятствующих течению злокаче-
ственных изменений. 

В отличие от кураги, изюм спо-
собен скачкообразно поднимать 
уровень сахара в крови. Этот про-
цесс нежелателен, так как может 
привести к диабету. Лучше упот-
реблять курагу или вишню. 

Заведите дневник питания. 
Записи в нем помогут вам разоб-
раться в том, каким продуктам, 
ведущим к перееданию, вы отда-
ете предпочтение. 

Постарайтесь разобраться в 
своих чувствах. Тоска, одиноче-
ство, раздражительность также 
могут вести к поиску решения про-
блемы в еде. Чужая душа, как из-
вестно, потемки, но дневник мо-
жет помочь вам выяснить некото-
рые отношения со своей соб-
ственной душой. 

Сконцентрируйтесь на глав-
ном: ваша цель — здоровье! 

АРБУЗ - НЕ ТОЛЬКО 
СЛАДКАЯ ВОДИЧКА, НО И... 

Историческая родина арбу-
за неизвестна. Но то, что ара-
бы выращивали арбузы за 
1500 лет до нашей эры, — это 
факт. В X веке арбузы проник-
ли в Китай, а в XI — XII веках в 
Европу. В Украине арбузы по-
явились во время монголо-та-
тарского нашествия, в XIII веке. 

Арбуз на 90 процентов со-
стоит из воды. Поскольку он 
низкокалориен, то ожирение 
любителям не фОЗИТ. Почему-
то арбуз считают скорее лаком-
ством, нежели продуктом пита-
ния, даже не задумываясь о 
том, что он также является от-
личным лечебным средством. 

Мякоть арбуза содержит хо-
рошо усвояемые естественные 
сахарные соединения, витами-
ны В1, В2, С, РР, фолиевую 
кислоту, каротин, пектиновые 
полисахариды, клетчатку и 
микроэлементы: калий, маг-
ний, железо, натрий, кальций, 
фосфор и т.д. Все вместе эти 
вещества благотворно влияют 
на сердечно-сосудистую систе-
му, железы внутренней секре-
ции, способствуют повышению 
активности полезной кишечной 
микрофлоры. 

Издавна арбуз использует-
ся как мочегонное средство при 
отеках почечного и сердечно-

сосудистого происхождения. Ар-
буз показан при таких заболева-
ниях, как воспаление мочевого пу-
зыря и почек, способствуя интен-
сивному мочеиспусканию, тем са-
мым прекрасно очищая почки и 
мочевыводящие пути (в том чис-
ле от песка и мелких камней). Та-
кое лечение возможно только при 
помощи свежих арбузов, консер-
вированные — малоэффективны. 
Очень важно, что клетчатка арбу-
за содержит калий, который при 
приеме других мочегонных 
средств вымывается из организ-
ма. Полезен он при заболевани-
ях печени и желчного пузыря (цир-
роз, болезнь Боткина, дискинезия 
желчевыводящих путей), запорах, 
подагре, артритах, атеросклеро-
зе, гипертонии, коронарнойнедо-
статочности, ангине (до 2—2,5 кг 
свежей мякоти в день). Он также 
эффективен при различных инток-
сикациях организма. Мякоть бога-
та железом, поэтому арбуз необ-
ходим для кроветворения, помо-
гает при анемии. Хорош арбуз и 
при сахарном диабете. 

Если отсутствуют противопо-
казания, то можно провести "ар-
бузное голодание; — "в течение 3 
— 4 дней питаться только арбу-
зом и черным хлебом. "Арбу»ное 
голодание" применяюгтдкже в 
сочетании с прикладыванием мя*ч 

коти к пораженным участкам при 
псориазе и экземе. 

Хороший омолаживающий 
эффект дает арбузная маска 
(или компресс). Для этого нужно 
пропитать марлю, сложенную в 
несколько слоев, соком арбуза и 
положить на лицо и шею на 20 
минут. Затем ополоснуть кожу, 
промокнуть полотенцем и нане-
сти крем. 

В то же время сладкий плод 
таит в себе немалую опасность. 
Дело в том, что мякоть арбуза спо-
собна накапливать всевозможные 
химические, в том числе и токсич-
ные, соединения. В арбузе их 
можно узнать по желтому цвету на 
фоне созревшей красной мякоти 
в виде комочков 2—2,5 см. П реж-
де чем вы решите их вырезать, а 
оставшуюся мякоть съесть, поду-
майте: стоит ли рисковать своим 
здоровьем ради сомнительного 
удовольствия? 

При покупке арбуза следует 
обратить внимание и на его вне-
шний вид. Вобравший в себя "хи-' 
мию" арбуз не может долго хра-
ниться, поэтому через некоторое 
время на его кожуре появляются 
круглые мягкие участки более 
темного цвета. И чем больше та-
кой арбуз, тем больше в нем не-
желательных соединений. 

ПОЛНОЦЕННОЕ ПИТАНИЕ -
ОСНОВА СОХРАНЕНИЯ И 
УКРЕПЛЕНИЯ ЗДОРОВЬЯ 

Одним из основных факторов 
сохранения и улучшения здоро-
вья является нормальное, полно-
ценное, сбалансированное пита-
ние. 

Мы знаем, что наш организм 
состоит из миллионов клеток, 
образующих различные органы и 
жизненные системы. Для того, 
чтобы мы жили, все это огромное 
количество клеток должно нор-
мально существовать, ежеднев-
но получая рациональное пита-
ние. Существует статистика: в те-
чение всей своей жизни человек 
пропускает через себя около 70 
тонн жидкости и других веществ, 
обеспечивающих нашу жизне-
способность. 

На самом деле мы с вами пи-
таемся не так, как надо. Наш ра-
цион должен включать в себя 
белки, жиры, углеводы, минера-
лы, микроэлементы, витамины, 
глюкозу, воду, воздух. Все это в 
совокупности и обеспечивает 
нашу жизнь. В настоящее время 
употребляемые нами продукты в 
основном чем-то заражены. Так, 
растения произрастают на по-
чвах, изобилующих химикатами, 
попадающими затем в наши орга-
низмы. Еще 50 лет назад, несмот-
ря на гораздо худшие условия 
жизни, некоторых заболеваний, 
ныне так распространенных, про-
сто не было. К причинам проис-
хождения многих болезней, в том 
числе и злокачественных опухо-
лей, можно отнести то, что вме-
сте с продуктами сельского хо-
зяйства мы получаем много хи-
мических и канцерогенных ве-
ществ. 

Кроме того, сейчас большое 
распространение получили так 
называемая "быстрая еда", про-
дукция, прошедшая глубокую за-
морозку, и продукты с добавле-
нием большого количества кра-
сителей, а также специальных 
веществ, способствующих более 
длительному хранению. Вот 
только пользы человеку это не 
приносит. 

Белки и жиры — откуда их 
получаем? Конечно из продуктов 
животноводства. Скот откармли-
вают искусственными кормами, в 
которые порой добавляются и 
антибиотики, а это уже медика-

менты. Съедая яйцо или мясо, 
мы вместе с полезными получа-
ем достаточную дозу совершен-
но не нужных нам веществ. От 
всех "ненужных" веществ, преж-
де всего, страдают наши клетки. 
Зачастую это приводит к полной 
неэффективности медицинских 
препаратов, принимаемых нами 
во время заболеваний. 

Сейчас в Украине, как и во 
всем мире, возрастает число 
полных людей. Согласно китайс-
кой медицине, если человек на-
чинает полнеть — это начало 
заболевания. Населением Укра-
ины традиционно употребляет-
ся много сала, мяса и недоста-
точное количество фруктов и 
овощей. Это зачастую является 
причиной появления многих за-
болеваний. Воздух и вода также 
не могут похвастаться своей иде-
альностью. В итоге на фоне не-
достатка витаминов и минералов 
мы получаем переизбыток жиров 
и углеводов. И лишь заболевая, 
мы поднимаем вопрос о нужных 
лекарствах и правильном пита-
нии. Но порой это уже бывает 
поздно. 

Зачастую человек, не испыты-
вающий болезненных симпто-
мов, считает себя абсолютно 
здоровым, при этом забывая о 
необходимости здорового обра-
за жизни. Как долго человек мо-
жет прожить вообще? Ученые 
доказали, что продолжитель-
ность жизни, независимо от ре-
гиона проживания, должна со-
ставлять 120 лет. Но в реально-
сти 99% людей не доживают до 
такого возраста. Большинство из 
них умирает от хронических бо-
лезней. Раньше жизни многих и 
многих людей уносили эпидемии. 
Сегодня же "предпочтение" отда-
ется "болезням цивилизации"— 
гипертонии, желчекаменной бо-
лезни, дискинезии желчевыводя-
щих путей, онкологическим забо-
леваниям, ожирению, аллергии и 
др. Конечно, при выборе лече-
ния не стоит так категорично ста-
вить вопрос: лекарства или пита-
ние? Но ведь человеку, по боль-
шому счету, со дня рождения и 
до смерти не полагается болеть 
вообще. И все-таки мы болеем. 
Не потому ли, что не сумели вов-

ремя предоставить нужное пи-
тание нашим клеткам? При от-
сутствии нормального питания 
наши клетки "засыпают", что 
вызывает различные недомо-
гания. Врач пациенту в таком 
состоянии уже ставит диагноз. 

Если вы почувствовали не-
домогание, попробуйте сба-
лансировать свое питание. 
Возможно, это поможет вам 
избежать необходимости об-
ращаться к врачам. 

Современная медицина 
развивается в четырех на-
правлениях: 

- клиническая медицина 
(заболев, вы обращаетесь к 
участковому врачу); 

- профилактическая (пре-
дупреждение заболеваний); 

- восстановительная (по-
мощь в быстрейшем перехо-
де к нормальной жизни после 
болезни); 

- медицина, акцентирую-
щая внимание на сохранении 
резервов здоровья человека. 

Стоит подумать, почему 
на рынке появилось очень 
много всевозможных биоло-
гически активных пищевых 
добавок (БАД). Около 30 лет 
ведущие медики мира реша-
ют широкий спектр проблем 
здравоохранения — от про-
филактики до угрожающих 
жизни заболеваний — при 
помощи БАД. Грамотное ис-
пользование таких пищевых 
добавок может помочь вос-
становить ваше здоровье, 
быстрее избавиться от изну-
рительной болезни или про-
сто оздоровиться. Некоторые 
фантасты в свое время пред-
сказывали, что человеку бу-
дет достаточно горстки пита-
тельных таблеток в день. Ви-
димо, нет, но несомненно то, 
что огромную часть в медици-
не будущего составит пита-
ние. Мы сами являемся ис-
точником наших проблем, и 
только нам самим предстоит 
их решать, выбирая здоровье 
или болезни. 

Информацию о БАД мож-
но получить в МСЧ-5, каб. 
227, тел.: 6-14-67, с 8.00 до 
16.00. 

КАК ПОБЕДИТЬ АЛЛЕРГИЮ 
В 1819 году в Лондонском ме-

дико-хирургическом обществе 
английский врач Джек Босток 
впервые сделал официальное 
сообщение о "случае периоди-
ческого поражения глаз и груди", 
изложив при этом историю соб-
ственной болезни, назвав ее 
"сенной лихорадкой". 

С тех пор прошло 200 лет. За 
это время аллергия преврати-
лась в массовое заболевание. В 
настоящее время каждый тре-
тий житель Земли страдает ал-
лергией. По данным и зарубеж-
ной, и украинской статистики, ко-
личество больных аллергией с 
каждым десятилетием увеличи-
вается в 2 — 3 раза. Прогнозы 
Всемирной организации здраво-
охранения весьма печальны: в 
XXI век аллергия может выйти 
на первое место в структуре за-
болеваемости. 

Распространенность аллер-
гических заболеваний в некото-
рых регионах нашей страны пре-
вышает 30 процентов. Более 
всего от аллергии страдают 
люди, живущие в промышленно 
развитых, экологически загряз-
ненных регионах. Из этого сле-
дует, что сельское население 
подвержено этому заболеванию 
в гораздо меньшей степени, чем 
городское. 

Нужно отметить и тот факт, 

" Подготовила Маргарита ЛУЧИЦКИХ, врач-санолог 

что данные официальной стати-
стики намного ниже реальных 
цифр. Это связано с тем, что к 
врачам-аллергологам обраща-
ются около 4 процентов боль-
ных. 

Что же такое аллергия? Ал-
лергия — это чрезмерная им-
мунная реакция (другими слова-
ми — это повышенная чувстви-
тельность) организма на опреде-
ленные вещества, зачастую от-
носящиеся к безвредным. Наи-
более распространены такие 
виды заболевания, как аллер-
гический ринит, поллиноз, или 
"сезонная аллергия", крапивни-
ца, бронхиальная астма, атони-
ческий дерматит. 

Причины аллергии очень раз-
нообразны. Аллергическую ре-
акцию может вызвать, напри-
мер, домашняя пыль, бытовая 
химия, домашний клещ, лекар-
ственные препараты, продукты 
питания, домашние животные, 
пыльца растений и т.д. Симпто-
мы аллергических реакций мо-
гут проявляться по-разному. К 
ним можно отнести чихание, зуд, 
заложение носа, покраснение 
кожи, слезоточивость, отечность 
вокруг глаз и носа, насморк и др. 
Они могут проявляться как по-
одиночке, так и в сочетании друг 
с другом. 

При проявлении таких симп-
томов, следует обратиться к спе-

циалисту. Очень важным 
фактором в лечении аллерги-
ческих заболеваний является 
прекращение контакта с ал-
лергенами. Сложность в ле-
чении "сезонной аллергии" 
заключается в невозможнос-
ти устранить контакт с пыль-
цой, вызывающей аллерги-
ческую реакцию. По рекомен-
дации лечащего врача мож-
но принимать противоаллер-
гические препараты, но сле-
дует помнить, что многие из 
них могут иметь нежелатель-
ные побочные эффекты. К 
наиболее "безопасному" сре-
ди таких препаратов специа-
листы-аллергологи относят 
телфаст. И все-таки не сле-
дует забывать, что аллергия 
— это сбой в иммунной сис-
теме. В последнее время в 
Украине все больше и боль-
ше появляется новых биоло-
гически активных добавок, на-
правленных на укрепление 
иммунной системы и оздоров-
ление всего организма. Раз-
работанные на основе рецеп-
тов тибетской медицины, они 
могут помочь эффективно бо-
роться с этим недугом. 

Информацию об этих 
добавках вы можете полу-
чить у врачей СМЧ-5 по 
тел.: 6-14-67, 6-15-48, 6-11-
63, 6-13-47. 


